

Agroecología en la pampa fueguina

Indap impulsa agricultura sustentable en Porvenir: predio fueguino duplica producción

● Programas de inversión, riego e innovación impulsados por Indap, FIA y el Ministerio de Agricultura están fortaleciendo la agroecología y la producción de alimentos locales en Tierra del Fuego, permitiendo aumentar la superficie productiva y avanzar hacia una agricultura más sustentable y soberana en Magallanes.

Scarleth Vásquez Cárcamo
 svásquez@elpinguino.com

EP PÁGINA WEB

En plena pampa magallánica, donde el clima y el viento imponen condiciones extremas, la agricultura comienza a abrirse camino con conocimiento, innovación y convicción. Así quedó demostrado durante la visita al predio de Florinda Muñoz, productora de la comuna de Porvenir, cuyo trabajo se ha transformado en un ejemplo concreto de transición agroecológica en Tierra del Fuego.

Orunda de Bahía Murta, en la Región de Aysén, es usuaria de Indap desde 2023. Gracias al apoyo de programas de inversión y riego, en 2024 logró implementar su primer invernadero y, durante 2025,

concretó un segundo, el cual hoy se encuentra operativo. Esta infraestructura, junto a sistemas de riego por goteo y manejo sustentable del suelo, le permitió duplicar su capacidad productiva en dos años.

Actualmente, mantiene una producción diversificada de hortalizas, entre ellas lechugas, cilantro, pepinos y tomates, las que comercializa principalmente en la feria campesina del sábado en Porvenir. Además, es parte activa de una nueva cooperativa de productores locales, donde comparte conocimientos y experiencias con otros agricultores y agricultoras de la zona.

El jefe de área de Indap Porvenir, Fernando Carvajal, destacó el impacto del acompañamiento técnico e institucional. "Florinda es una productora muy destacada dentro de la comuna, parte del programa sustentable de Indap. Hoy

su segundo invernadero está operativo, lo que le permitió duplicar su producción y avanzar hacia una agricultura más consciente y sostenible", señaló.

A este trabajo se suma el Programa de Adopción de Innovaciones de la Fundación para la Innovación Agraria (FIA), que por segundo año consecutivo cuenta con la asesoría del Centro de Educación y Tecnología (CET) Chiloé, encabezado por Carlos Venegas. La iniciativa busca fortalecer modelos agroecológicos adaptados a las condiciones del territorio austral, promoviendo una producción de alimentos sana, sin residuos de agroquímicos y sostenible en el tiempo.

Desde el Ministerio de Agricultura destacaron que este tipo de experiencias reflejan el avance concreto hacia una agricultura más sustentable y soberana en la Región



Segundo invernadero construido en 2025 con apoyo de Indap permitió duplicar la capacidad productiva del predio.

de Magallanes. Asimismo, se recordó que se mantienen abiertos los concursos de programas de inversión y riego, financiados con recursos del Gobierno Regional, orientados a fortalecer la pro-

ducción local y la seguridad alimentaria.

Predios que se transforman en espacios de aprendizaje, agricultoras que lideran procesos de cambio y una institucionalidad que articu-

la inversión, asesoría técnica y visión de futuro. Así, la agroecología continúa consolidándose en Tierra del Fuego, aportando al desarrollo local desde el extremo sur del país.